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    人類已演化成尋求模式的動物，本來尋找萬物間的關係常常是有益的，因

為它能產生知識。然而，我們尋找原因的內在傾向有時過於強烈，甚至看到了

並不存在的關聯。當人們想要或預期看到某種關聯時，尤其會發生這種情況。 

 

    股票的技術分析師就是這種情況很好的例子。技術分析師(或稱圖表分析

師)相信他們能在圖表中看出模式，他們能通過模式來預測該支股票未來的漲

跌，至於這家公司到底是經營哪個行業的並不重要，反而是過去這支股票價格

中表現出來的趨勢要重要得多。大多數投資公司都會高薪聘請技術分析師，他

們熱心於尋找像「頭與肩」形式的模式，如果價格跌破領口，肯定是賣出的信

號，因為他們見過這種模式太多次了，通常後續就會大幅度的下跌。還有，如

果股票價格比購買價格下跌了某個百分點，就會建議客戶賣出以止損。這就是

他們相信看出了過去股票價格的變化模式，且會與未來的價格有關聯。這種分

析方法有用嗎？研究表明這些關聯其實是並不存在的。普林斯頓大學的馬爾基

爾教授指導他的學生，通過丟銅板的方式創造了類似的圖形後，拿給他的一位

分析師朋友看，那位朋友看了激動得不得了，說：「這是哪一家公司？趕緊去

買。這種模式非常經典，這支股票下周一定會上漲 15%。」 

 

由 20 世紀 60 年代以來股市行情的大量研究表明，技術分析法並無法擊敗

市場。金融經濟學家甚至已經計算出，每日股票價格中只有 3%的變動可以用過

去的股票價格來解釋，因此這種預測法並沒有多大用處。可是華爾街還是有越

來越多的公司聘用技術分析師，大家也還是根據分析師的建議投入大量資金買

賣股票。為什麼？因為技術分析師促進甚至帶動了股市交易，而交易的佣金正

是經紀業務的生命線！ 

 

吃糖會使孩子得到過動症嗎？一項研究觀察了大量的孩子，在有沒有吃糖

的情況下看是否出現過動的狀況，結果如下： 

 

    吃  糖    未吃糖 

   過  動     250      50 

   未過動      50      10 

 

也就是說，有 250 個孩子吃了糖後有過動現象，50 個沒有，在沒有過動現

象的孩子中，50 個吃了糖，10 個沒吃。請問，可以認定過動症與吃糖有關嗎？ 



 

很多人看了以上的結果，會說兩者當然是有關的，因為「是-是」的數目

250 遠大於其他數目。可是，如果我們看吃了糖的孩子有過動和無過動的人數

比是(250：50)，沒吃糖的是(50：10)，其實比例都是 5：1，所以它們之間是沒

有關聯的。我們為什麼會犯錯誤呢？那是因為我們作決定時忽略了反面訊息，

而因為這種情形造成錯誤信念是相當普遍的。 

 

再看看下一個例子。很多人認為，如果一對生育有問題的夫婦收養了一個

嬰兒，他們會比沒有收養的夫婦更可能自己成功受孕。理論上的解釋是，他們

的壓力緩解了，使他們以後更容易受孕，而且收養孩子就是做好事，會有福

報。看起來是不是很有道理？然而，臨床研究表明並沒有這回事。那我們為什

麼相信這種說法呢？因為我們的注意力集中在收養嬰兒後受孕的夫婦上，而沒

有關注所有收養了嬰兒但沒有受孕的夫婦，或者沒有收養嬰兒卻受孕的夫婦。 

 

與此類似，許多教徒相信上帝會回應祈禱者，因為他們記得不少祈禱後靈

驗的案例。但是有多少祈禱後所祈禱的事情沒有發生呢？很明顯的被忽略了，

不是嗎？ 

 

所以要確定兩件事情之間是否存在某種關係時，就該意識到我們應將所有

的訊息都考慮進去，不論是正面的還是反面的。 

 

心得： 

    這種誤以為存在關聯但實際上毫無關係的情況所在多有，尤其是現在網路

上各種論點雜陳，多的是一廂情願推銷自己看到的關聯，還出現許多相互矛盾

的各說各話，本文提供的觀點，對於我們應該如何評估什麼是不足的、什麼是

錯誤的，還是很有幫助。 

    隨便上網一查，就有許多保健、養生方面專家的主張，有的說千萬不要吃

冰箱中的隔夜菜、有的說一早上起來就馬上要喝 1000cc 的溫開水、保健食品

吃錯反而傷腎、要多吃益生菌、要多吃葉黃素、40 歲之後就開始肌肉流失、不

要吃蛋黃、吃素食如何如何好、老年人要多吃肉、少油少鹽、吃得少更健康、



要少吃澱粉、斷食排毒……等等各種主張，說法五花八門，有很多還是互相矛

盾的，讓人們根本搞不清楚該怎麼做才正確。然而，這些信念是經得起考驗的

嗎？他們舉出的例子幾乎都是別人的個別經驗，並沒有將所有訊息都考慮進

去，當然更缺乏科學方法驗證的支持！ 

 

 


